

Après avoir examiné les environs, Champlain ne trouva aucun lieu plus propre pour un établissement que la pointe de Québec. Cette pointe, c'est cette partie qu'occupe aujourd'hui l'Eglise de la Basse-Ville. La mer venait alors battre aux pieds des rochers, mais cette petite pointe s'agrandit insensiblement à mesure qu'à force de travaux on empiéta sur le domaine des flots. Elle était couverte de noyers et de vignes sauvages. Au côté sud était une anse qui vient d'être fermée par le quai du cul-de-sac ; c'est là qu'on vient de construire la Halle Champlain. L'anse était très commode pour les chaloupes autrefois.

#### D. Quand fut fondé Québec ?

R. Ce fut le 3 Juillet de l'année 1608 que M. de Champlain mit pied à terre sur notre rivage et y arbora le drapeau blanc. On se mit à construire un magasin avec les arbres abattus sur la place. Champlain dit qu'il fit creuser de fort belles caves ayant 6 pieds de profondeur, pour conserver les provisions. Après avoir songé aux vivres, on songea aux hommes, et on construisit trois corps de logis d'environ 18 pieds de long sur 15 de large. Enfin, pour se défendre d'un coup de main, on fit un fossé de la largeur de 15 pieds ayant 6 pieds profondeur. Tout autour on éleva des retranchements à l'exception d'un petit espace du côté de la rivière où se trouve aujourd'hui le quai Napoléon, espace que Champlain fit garnir de canons pour défendre le passage du fleuve. Du côté de l'Est, il laissa encore une autre place ayant 250 à 280 pieds de longueur ; c'est encore ce que nous appelons la place de la Basse-Ville. Tout cela était placé dans le voisinage de l'Eglise actuelle de la Basse-Ville. Champlain donna à son établissement le nom d'Habitation.

#### D. Que fit M. de Champlain au printemps de 1613 ?

R. Champlain qui était en France l'année précédente, se rembarqua pour le Canada, et mouilla le 7 mai devant Québec.

Il trouva l'Habitation en si bon état, qu'il monta de suite jusqu'à Montréal. Après avoir séjourné quelque